

年少勞動海外資料第二十八號

昭和二十八年二月

婦人少年宣長殿

兒童勞動と義務教育

勞動省婦人少年局

(三)

既刊　海外年少労働資料

- 金属加工機械の操作に対する米国勧告基準，(略記し以下略) 24, 3
- 燃料蒸に対する米国勧告基準， 24, 3
- 鋳造業に対する米国勧告基準， 24, 3
- 織物業に対する米国勧告基準， 24, 6
- ニッケル化鉄業に対する米国勧告基準， 24, 6
- 鉛工業に対する米国勧告基準， 24, 6
- 鋼道業に対する米国勧告基準， 24, 6
- ベルーブ及び板紙業に対する米国勧告基準， 24, 10
- 紙製品製造業米國の勧告基準， 24, 10
- 球瓦及gt;タイル製造業米國の勧告基準， 24, 10
- 煙草の蒸解に対する米国勧告基準， 25, 2
- 年少労働者を社会に使用するための米国勧告基準， 25, 10
- どんな業種が年少労働者に適しているか？米国勧告基準， 25, 4
- アメリカにおける年少者の労働と教育， 24, 10
- アメリカにおける児童労働の保護， 24, 10
- 米国の中少者の実業状況， 25, 4
- 米国（ウイスコンシン州）の児童労働法， 25, 7
- 米国各州の児童労働法， 25, 8
- 各国（米国を除く）の児童労働法， 25, 8
- 米合衆国公正労働基準法「世界の労働法によつて」年少労働者の販賣と禁止された業務， 25, 8
- 英国年少労働者の訓練計画， 25, 9
- 年少労働者の雇用拡大（英國）， 25,
- 朝鮮における児童労働法， 25, 7
- 米国（ユタ州）の児童労働法， 25, 8
- 炭坑の坑内労働に従事する年少労働者の保護， 27, 6
- 過去半世紀における児童および年少者の雇用， 27, 7
- ニューヨーク州における働く年少者の健康保護， 27, 11

目 次

緒論	三頁
就業上の最低年令	五頁
義務教育	七頁
最低年令法および義務教育法における例外	七頁
施行の陸路	一一頁
施行の陸路を打破する努力——行政機構——	一一頁
学校施設の発達	一三頁
他の社会的手段による間接的効果	一四頁

() これは I.L.O. 事務局が施行する国際労働評論 (International Labour Review) 1951 年十一月号に掲載された "Child Labour in Relation to Compulsory Education" の記事である。)

児童労働と義務教育

国際教育文化機関（ユネスコ）の委員会により、I.L.O.事務局は義務教育と児童労働との關係について報告書を作成した。この報告書は、ユネスコ及び国際教育局が主催し、一九五一年七月十二日から二十九日までジエネラル会議に開催された約十四回普通教育に関する国際会議にユネスコにより提出されたものである。義務教育との連絡の問題はこの議題に相ざれども、義務教育と職業許可年令との密接な關係、即ち、上りの第一義的内心問題を含めにおいてこの報告書を作成するよう懇請され、現在ユネスコがこれを出版する準備を進めている。

以下の概要はその報告書中の資料に基いてはいるが要つた簡便から述べ、義務教育の年令の問題よりはあらう職業許可最適年令の問題に重点をおいている。

子た第十四回普通教育に関する国際会議で採択された勧告には児童労働と義務教育との相互關係に関する三項記載の見解が表明されこれを参考にしている。

結論

児童および年少者の保護は工上の広泛な請求権のうち常に上位を占めてきたのである。この点に關する工上の児童労働の問題の一つは幼年労働を絶滅することであった。何故ならば児童労働の対策なくして完全な労働立法はあり得ない。児童労働保護の問題について上りが行つて来た結果についとは頗る明確である。即ち、I.L.O.の初期の勧告で採択された四項約は工業・海上・農業およびその他すべての業務（「非工業的業務」）において使用し得る年令を十四歳に定めていた。以後の条約においては農業以外のすべての分野にわたり使用を許可される年令を十五歳にしている。

その年令以下では児童が就業できない最低年令を設ける規定の意味の目的は時期尚早の全労働が年少

者の未熟達な肉体及び精神に対する暴力の防止にあるのは明らかである。しかし、児童が遊樂を許可されたり年令において確實に正確の教育を受けさせらるるの裏付けなければ児童の保護を実施するにしても不完全なものとなる。その時代に教育を受けずに成長した男や女は、国民の市民的および文化的生活における満足のゆく生活をし、充分その生活を享受するために根本的に重要な知識および道徳的でないを得ることは不可能に近い。

教育の機会と雇用の機会との密接な関係の主導性を認識し、I.S.O.憲章は「教育および産業労働会の均等を確保すること」、友本義門の目的の一につきこいる。少くとも修業時間における児童の雇用から保護することにより、義務教育法は最低年令法規の施行を援助し且つ最低年令法規のないところにおいては之にれるものとして成る程度供給している。例えば、農業に被用し得る児童の年令に関する一九二一年の國際労働委員会は、かくに義務教育法によつていいるのである。といふのは義務教育法及び「授業時間外に就業されず十四才未満の児童の使用を禁止することによる。

また、教育を強制される年令は精神の主導である。教育を強制される年令が就業を許可される決定年令となり低いと、児童は就業を許可され年令に達するまでの間は雇用の実務からしめ出され、ある年の児童にさらされると、不當に利用されることにならう。よりは義務教育修了年令と使用を許可される年令とを同一基準に定めるべきであると、多くの団会に勧告してきた。普通教育に関する国際会議が一九三四年に採択した勧告においてこの原則に棄ててよいといふ。第十四回労働教育に関する勧告においても、該会の就業許可年令及び義務教育修了年令とは一致すべきものがあり、国民教育試験と労働試験とは最大の協力を備しておべきであることを強調している。

以下は諸国の結果許可年令と就業を強制される年令との関係を明らかにしようとするものである。これだけたまには上記の二つの年令を比較すればかりでなく、実際の施行の内規と同様最低年令規定及び義務教

規定の許容する例外についても考慮する必要がある。

諸國上の最低年令

最低年令法の国際的に較ばる經濟的、社会的条件が大体同じであり、勞働基準の特徴を比較し易い地理学的人種學的に同じ地域にあり國又は州に分散すると容易である。北米へ合衆國、オナダーランド、ストラリヤ、ニュージーランド及び南極アフリカ連邦においては、工業的勞務に使用し得る最低年令は十四歳と十六歳であるが、一概的に東に新幾内島基準へ十六歳へに留つていく傾向がある。オーストラリヤの多數の外、合衆國の二十二州及各コロニアル特別区では十四歳が最低年令である。オーストラリヤの二州へ少く対し、オナダーランドの四州、ニュージーランド及び合衆國の二州は十五歳である。タスマニア州、オーストラリヤの卅州及びカナダの五州は合衆國へ二十三州および連邦立法における工業に使用し得る年令を十六歳に規定している。

ヨーロッパ諸國の上級に使用し得る標準の最低年令は、大体十四歳であるが、十五歳という「歩進入」基準に接続させようとするのが肅正しい傾向である。十四歳以下又は十五歳以上というのは極めて少ないので、この最低年令を十一ヶ国へオーストリア・ベルギー・ブルガリヤ・デンマーク・フィンランド・フランス・ギリシャ・ハンガリー・アイルランド・イタリーおよびルクセンブルクでは十四歳で、チエコスロバキヤ・アイスランド・オランダ・ノルウェイ・ポーランド・スウェーデン・スイスおよび英國の八ヶ国では十五歳である。ホルトガルではなお十三歳である。アルベニアだけが十六才未満の児童の使用を法律において禁止している。英國の教育法には、出来ただけ早く就業を許可する年令十五歳から十六歳に引き上げなければならぬ」という規定がある。

ラテンアメリカ諸國の年令則は十四歳又は十五歳で一定していいが、此處でも十四歳が大多数である。之等のうち十四ヶ国が十四歳を最低年令としている。アルゼンチン・ボリビア・ブラジル・チリ・コ

ロンセア・オニーバ・ドミニカ共和国、エクアドル、ガテマラ、パナコ、ペルー、サルバドル、ウルガリ
及びガエモツエラがこれがある。だがコストリカ、ハイチおよびメキシコの三ヶ国では最低年令は十四才
である。

極東諸国は工業に使用し得る最低年令は十二才乃至十四才であるが、一般には十四才が多數を占めてい
る。パキスタンの法定最低年令は十二才、ビルマのは十三才である。セイロン、中国、印度及シベリヤ
ヒンでは十四才、アフカニスタンは十五才と定めている。

直來及び中東の最低年令は十四才が大體分である。十二才に定めているのはエジプト、イラン、イラク
およびトルコの四ヶ国で、レバノンでは十三才、イスラエルでは十四才である。このうち國によつては工
業的業務の特別の力テゴリーに対しでは十二才未満の最低年令を許容していふへ例えば、レバノンでは機
械に関する業務又は不健康な業務以外のすべこの工業的業務においては十六才とし、エジプトでは規則によ
り定められた特定の職物工場及び手工業中十六才までに限り九才としている。

以上のような現状とエジプトが設立された一九一九年の基準とを比較すると、最近の二十年間に驚きしく
進歩したことがあら。

一九一九年以後のヨーロッパの工業に使用し得る最低年令をみると、イタリー、およびルツェンブルグ
は十二才至十四才に、フランスでは十三才至十四才に、オランダでは十三才至十五才に引きあげてゐる。
一九一九年のヨーロッパでは一国として最低年令を十五才にしていゝところがなかつたが、一九五一年に
はハケ国にこの年令へ十五才へが記録されてゐる。印度では法律により工業に使用し得る法定年令を一九
一九年の九才から、一九二二年には十二才に、一九四八年は十四才に引き上げてゐる。カナダの成る所は
十四才から十大才に最低年令を定めている。合衆國の四十八州中わずかの七州のみが一九一九年に十四才
以上の最低年令を持つことをに過ぎず、又連邦立法もこの点につけては何ら言及しないなかつたが、一九
五一年に目二十二州が最低年令を十大才としており、一九三八年の制定にかかる連邦立法においてこれと

同じ年齢を規定している。

しかし、このよう右思慮な進展にも拘らず児童労働の分野においてはまだ多くの問題がある。高度な規制があつてこそ、その施行についでは極えず注意しなければならない。農業行商又は散賣勞働のような諸業種に対しても最短年令も規定されず又規定も不備な場合が大半である。本開拓地は現在も児童労働安全監視制これを、非常に小さな児童が諸種の工場で労働していた産業革命の時代にヨーロッパを風靡した状態で結構させらるの恐れがない。

義務教育

義務教育修了年令は時には純粋上の最短年令の引あいに先行し、時には並進して断められてきたのである。多くの場合この二つの年令を一致させる特徴的原因があつたのである。

現在オーストラリア・カナダの大部の外、エジランド、東アフリカ連邦及び各教区においては、ヨーロッパ及びラテンアメリカと同様義務教育は工業的業務に使用し得る最短年令に達するまで強制される。次の地域の義務教育修了年令は純粋上許可される年令よりも低い。即ちカナダの二州(マニトベイサスカッキワン)・アルベニア・ギリニヤ・スウェーデン・イススのある外、アルゼンチンの教区・コロンビア・サルバドル・ウルガイ及ベニズエラがこれである。イラン(農村地域)及びレバノンのように道中東においては就業許可年令の方が義務教育修了年令より高い。アフカニスタン及びセイロン以外の極東では義務教育はまだ行われていない。ビルマ・中国・印度・ペキスタン及びフィリピンには義務教育に関する立法は存在していないが、特に印度にみられるように地域を限つて義務教育を実施すべく第一歩が踏み出されている。

理標的兒童立法の範囲からみると、兒童立法の目的は、すべて兒童の健康及び教育を保護させるために平等の機會を得られるよう法典の年令基準以下兒童の労働を全面的に禁止するにあらば言うまでもない。しかし、諸種の経済的・社会的理由から、場合により、法律が定められた最低年令以下の兒童の役務を許可することが多數の場合に必要となつてきた。

労働除外規定の適用によつて兒童が兼る者は例外が緩のうむる場所と条件に左右される。例外中には年少者の利益のため設けられるものもある。たとえば、工業学校・職業学校における禁務及びこれらの学校に關係するものについてはかなり例外が認められてゐるが、一般に学校が公共機關によって認可され又は撤消されたのである。また技能者養成はその特徴が専一に教育的であるという明確な理由から上述のような例外に入れられる。他のごく普通の例外としては家族自營業に從事したり、親若しくは保護者の業務の手伝いをするなどに用するものである。禁務が兒童の健康及び福祉に有害となると見つ修業時間外に行われれるるのであれば、前記の例外はそれ程障害を伴うものでない。

多數の国が許可が一概的兼務に関するものにしつゝ、一定の禁務に限るものにしつゝ、早期の雇用に対する時制の条件に基いて許可される。大部分の国は例外を設け、次のように非工業的兼務の或る種類における専門的労働を容認している。前例、家庭労働へオーストラリア・チエッコスロベキヤ・工クアドレ・ハイラ・レバノン・ペルシ・イスラエルの多數の州、行商へオーストラリアのニューサウスウェールズ州・カナダのブリティッシュコロンビア州及ガッセントの多くの州)及び波蘭(オーストラリアのニューサウスウェールズ州・オーストラリア・カナダのアルベーノル・ノルウェイ・英國および合衆国の多くの州)である。工農は商業における臨時的兼務による便走りヘオーストラリア・デンマーク・ノルウェイ・スウェーデンおよびスイス(並びに輕易な農業的兼務へオーストラリア及カナダコスロベキヤのよう)に、經営者であるか一般的又は特定的なものであれ、規定により例外を認め専門的労働を許可している。家庭労働であれば、兒童は本人・同居又は保護者及び兄弟姉妹の生活を維持しなければならぬので、貧困という

こゝは職業年金規定の例外適用となつてゐる場合が多い。オーストラリアのビクトリア以北十歳方の少女に對し、コスタリカ・ペニンガ共和国、エクアドル(十二歳の児童)・カテマラ・パナマ・サルバドル・ウルグアイ(十二歳の児童)・合衆国のカリフオルニア州(十四歳の児童)・アラウエア州・南ダコタ州およびワシントン州(十二歳の児童)がこの例である。

これ等の例外と雖も大体早期の就労から生ずる悪影響を減少させるためある条件に附すことになつてゐる。このように例外は、多くの場合最低年令以下のすべての児童に適用されるのではなく、児童の健康・安全および徳性に対する保護を講じることによつて法定年令以下のある特定の年令に達した児童たのみ認められてゐるのである。

義務教育の例外を左右する場合が多い。ニュージーランドの法律によれば、法定最低年令に達し、就業を許可されるまでは、児童は義務教育を修了していなければなりません。その他の国においても、児童は確定の教育基準に達しなければならないと定めている。貧困を理由に小さな児童の全日制労働を許可しないところがある。あくまで、児童がある一定の教育基準の義務教育を行つていあることへコスタリカ・カテマラ・パナマ・エクアドル(十二歳)・義務教育を修了していあることへコスタリカ・カテマラ・ハチアマラベ(十二歳)・義務教育を修了していあることへコスタリカ・カテマラ・ハチアマラベ(十二歳)を条件としている。しかし、このような場合、全日劳动修業に行く児童が授業を受け分マスターすることは考えられないのを、保護規定によつて教育の満足すべき水準を維持することは殆ど不可能に近い。

義務年令以下における就業は、放課後又は休暇時に許可されるのが大部分である。一般に工場において小工を児童立地時労働に雇用することは何ら実法を拂わないのであるが、カナダのノーガスコッティア州(十二歳)・オントリオ州・フイリツビン及ぶ合衆国の大半の州の如く、國によつては工業的就業においとも最低年令以下の児童の使用許可の例外を認めている。新南支那の植物品の配達、ゴルフ場のキヤティンの販賣のように、非工業的就業又は亦族のみで經營していれる農場並びに參照的農業的業務における雇用は、専門に対しこもこの例外が認められてゐる。

放課後だけでもすべてこの児童労働を完全に禁止することは理想的な解決と想われるが、これが実行は全く困難である。そこで児童の年令、性別、労働時間および教育的条件に関する職務の規制があるが、正に保護至条件として、放課後における児童労働を適法にすることが好いと見做してきた點もある。イスの十九三八年の連邦法は、児童の健康、精神および福祉に悪い結果を及ぼさないことを条件として、児童有臨時労働者へ便たり等ににおける命令児童の就業を許可している。また同法の規定によれば、労働時間は、学校日においては二時間、休日においては五時間に制限され、更にまた外政府には児童の就業を条件附く特別に許可するか又は全然禁止するかその認否の承認がある。児童の就業許可是、児童の健康、学校に対するものか家庭の経済的状態に基づいて行われる。

次回では、児童就業時間外に非工業的労働に就労する場合、学校日および日曜日につき二時間以上又は午前六時以前及び午後八時以後は許可されない。

一般に労働が児童の健康及身体发育を阻害するものではなく、且つ教育の障害にならないことを証明する健康証明書を必要とする規定としている。これと同じ規定がチエリゴスロバキヤ及び合衆国の大部の州に見られる。

義務教育法には、児童公職取扱いのため工場の義務教育を修了せず退学する場合に附する規定がある。児童の助力の必要から、児童が就労しようとする時は、次のような場合義務教育未修了部分の教育を免除する間接免どである。特定の教育基準に達しないこと、農業（ペルギー、フランス、アイルランド及びオランダ）の農事及び家事（カナダの多數の州）、親の貧窮と疾病（ブラジルハニスの児童）、カナダの多くの州の軍令違反と健康に関する保護条件に基づいて許可されるが、学年の限られた期間のみ承認される。

特に人口稀薄な原村地域において、就業費用に就労係石他の例外がある。この例外のため有利に適用出来ず、切くして就労する児童がふえていくきらいがある。例えばこの例外は、学校と家との距離又は交差

手段や学校の宿泊設備が欠けていることを理由とするのが多い。まだ少しがあるが、カナダのあれば、セイロン及びイランのように都市地域の義務教育終了年令を農村地域のそれより高くしていふところもある。

施行の階路

農営年令規定施行の階路は、特に小規模工業の雇用にあるが、非工業的業務及び農業における非常に多い。義務教育法を完全に実施出来ないのは、学校及教師職員の不足又は交差手続の不備による原因である。農営年令規定施行の問題は最も進歩した國にも起るが、人口稠密な未開拓地に特有はけしい。未開拓地には最低年令規定の実施を断固すべく行政機関及教育監督機関に関する適切な制度がないのである。

しかし農営年令法および義務教育法の効果のあがらはかつた根本原因は、慣習および親の無知むきの原因の一端を担つてゐるのであちが、社民の貧困感はある階級の住民のそれにあるのであらう。建屋が危険、二層又は三層の複数の家族の生活を支えるため働くを得ない場合には、就労を阻止し、学校に留めようとする如何なる法律でも、経済的状況にはかなわない。故に児童の稼働立派が、児童の生活水準を高め、児童の生計を確保するため或種の社会的援助へ學校給食、經濟的・物質的援助および家族手当の如くヒタインツブレと施行されなければ、むしろ悪い結果を招く。児童労働とハラ不卒は第一に經濟的理由から生じるものであり、これを防止することは國家の利益になることが現在世界列強の如く認識され古よりになつた。例えば、一九四九年の印度憲法には「心身未発達な児童を酷使してはならぬ」。又经济的状況により国民は、児童の年令及び体力に不適當な業務に就労を強制してはならない。」という指導原則がある。同様なことがビルマの憲法にもある。

施行の階路を打破する努力

行政機関

児童又は年少者が就業しようとすれば、所轄機関の認可を得なければならぬことを規定する法律が大半を占めている。大体この認可は就労年齢又は就業證明書の形式をとつてゐる。

児童がこの證明書を得るには児童の就業を許可される最低年令に達していると共にその地の条件へ教育的な要件も含む。これを足すことが通常の件となる。アルゼンチン・ブルカリヤ・コロンビア、ペルー・ボーランド・スウェーデン及び合衆国のある州で実施しているように、就労年齢の記載事項は所轄の最高基準に到達していることを証明する学校記録又はその他の証拠によらなければならぬ。このような場合勞働手帳は義務教育法施行の一手段として設立つてゐる。カナダのオンタリオ州及び合衆国の多くの州では、学校当局が就労手帳又は就業證明書を発給していふ。

また監督条例の施行に際し、学校当局がこれを援助する場合が非常に多い。

合衆国の中にはヘコロンビア特別区、アイダホ及びニエーハンプシヤー州のように、学校当局のみに二重監督令法施行の権限を与えている場合もある。しかし、大抵の國の最低年令法施行の責務は、勞働監督官を通じて実施する勞働行政機関又は、ホエルトリバヘ陶徳インド諸島東部の管轄局、ロードアイランド州へ結合取扱いの一つの婦人及び児童の保護のための特別行政機関のようだ。ある別の機関にある。

一九四八年の児童労働法によれば、オーストリアの地方政府機関は、年少者の保護、婦人および児童労働について勞働監督官と共にその責任を負うといふ。そして公、私立学校の教師、医師、青少年福祉事業の個人經營者の如く、市および学校当局者及び他の多數の人並びに機関は事業に応じて青少年の福祉に關係あることを行つてゐるすべての團体と共に之等の問題について援助を整備されてゐる。

塞車ガラ、街頭労働及び農業のように日常の監督監禁がたゞ漫然し得ない取扱に最低年令規定を施行するには、特に学校当局の援助が必要である。例えばニューヨーク州では労働部の所轄課課が街頭労働に関する各項を除き児童労働法施行の責任を有してゐる。英國の初年教育に関する地方教育行政機関には、牛

私及び新聞の報道、而況及く農場の業者における修学時間外の学習の難易について細則を設定する权限がある。但しこれらめお商者は就労学生の就業を監督するため監督官を置いている。

また学校行政機關は、學校の出席を定期的に取締ること、違反を撲滅し、手段を適當させない限りは保護者に罰金を課す权限とによつて、同様的に最優等生規定の施行を有利にしてゐる。例えはアルゼンチンの學校長は、違反反面に最優等生を許しに過激出走する。この事跡には児童の家庭を訪問して、不出席の理由を究明する特別の監督官がいる。

学校施設の发达

現行義務教育法の要求を充足するため、充分にして且つ優秀な教員のいる學校を必要とするのに苦々としているのが諸國の現状である。義務教育法のよい圖では、法律の採用を実現しめるために少く三箇年施設の抜頭に大意となつてゐる。十大年計画といふ計画に基く義務教育制度の発達に関する初度の教育計画は義務教育がまだ一般化されていない間ににおけるこのようほ努力のうち特に目立つた革新と言えどあらう。

学校施設の問題に関して、ボリビア・ラジル・メキシコ及びエヌイエラの労働法及び教育法の規定について記述する。これらの諸国では、最も近い町からも相当遠い場所にある一定の規模以上の工場又は農場の所有者は、被雇用者のための小学校を設立し、管理することを強制される。撤ヶ園の法律によると、市長が建てた学校の基準は一般基準以下であつてはならない。メキシコに解在とれば、この種学校の授業は、学校所在地域の公式カリキュラムに準拠することを要する。又教師は权限ある學校當局者の任命令を受とし、この學校と同程度の公立學校の教師と同額の俸給を支給されなければならぬ。

他の社会的手段による間接的効果

多額の国の生活補助、税金の減免及び適切な収入課金の設定のように家庭を援助し、生活水準をためめる社会的手段は、間接的に児童の生計と児童労働の防止とに役立つ。これらに開する条項をすべて機討することは大変であるから、児童の就労を防止するため時に適者なものに注意を向けることにする。
本段が十四方又は十六方になるまで児童が勉学を継続する場合は更に上の年令まで親が受けた給付は、児童がおさく就職するため児童の家業を受ける收入の損失を相殺する。ことに大量の現行法規手当制度はほつていて、しかし、多くの場合、他の国の家族手当制度のような社会的手段を導入するには、それは考へられないのであり、特に発達の遅れをもつてゐる国においては直ちに備えられるとは考へられない行政機構と財源とを前提とする。

既に前述した如きを有する国におけるへ寸した計画が通常至非常に便利にすると同時に児童の早期一時的労働を防止している。児童に賃料又は割引の学校給食・衣類・学用品及び交通手段を提供することがこの特徴である。

無料又は割引の学校給食を行うことは児童の健康ばかりではなく生計、ひいては児童労働の防止にも貢献する一手策である。といふのは一般に児童がひせけつ候場合は非常に低廉で無料の学校給食に相当する程度よりも少ないことを認定すべきである。チリ・コスコ・パキヤ・デンマーク・フランス・オランダ・ノルウェイ・スウェーデン及び英國等多くの国が確実に学校給食を実施している。学校給食制度はヨーロッパ以外にも少く折れていふ。例えばラテンアメリカ諸国及日本全国へ連絡講師による学校給食針脚」の如くである。

オランダ及びメキシコにおいては、衣服の不足が學校の障害となる児童に対する無料の衣服支給に関する規定を設けている。英米の地方教育行政機関は衣服がないため學校の授業を思うように受けられなければ、

その生徒に奨励金を支給する。

合衆国の方々の外およびその他の國々の多くは、親から教科書や學用品を買ひこしらえきい児童に教科書を支給するための規定がある。スウェーデン政府は義務教育中の生徒に販賣ひキズト等を支給する費用として教育費に年間補助金を出してゐる。

農村地域でよくあることがあることがあるが、学校までの距離が遙かの障害となつてゐるところでは、新鮮又は割引料金の交通の便が学習欠くべからざるものである。オーストラリア・英米・合衆国及び多くの諸國は既に実施してゐる。

上よりは児童労働の廢止及び義務教育実施のため社会福祉手帳の重要性を充分認識している。一九四五年的工工の統合が採択された児童及び年少労働者の保護に関する決議には次のことが勧告されてゐる。
最短年令を逐次引き上げること、完全雇用と雇用する方策、すべての労働者に充分な生活給の支給及び扶養手当等のように児童の生計を確保するための手帳と相俟つて行うべきであること、若しくは義務教育修了年令を最短年令と同一にすべくテキストの幾種使用、ふさが無料又は割引の学校給食並びに輸送若しくは補助費のこと、経済的援助が義務教育期間中なされなければならぬことなどである。

他の開拓団体が最短年令及ぶ義務教育問題のある面に用心をもつてゐることを認識し、児童および年少者の福祉を増進するため精良の交換及び協同活動を確実にすべく、すべての開拓團体の完全な協同こそ望しいことであると一九四五年的工工の決議の精神に述べてゐる。

